
Landes-ASten-Treffen (LAT) am 30.11.2022
Beginn: 12:05
Ort: Hybrid an der RWTH Aachen

Anwesende ASten:
Helena - AStA Hochschule Ruhr West
Mirco Balkhausen - Uni Siegen
Fabian Albrecht - Uni Bonn
Lea Pinhammer - AStA TU Dortmund
Mine und Megan - Uni Wuppertal
Florian Winkler und Marco Leonhardt - RWTH Aachen 
Timo - AStA TH Köln
Tim - AStA HS Düsseldorf
Zoe - Hochschule Hamm-Lippstadt
Sebastian - FH Aachen

Koordination:
    Ken & Amanda

Gäste:
Rahel Schüssler (fzs)

Tagesordnung:

1. Formalia
1.1 Begrüßung, Vorstellung, Festlegung der endgültigen Tagesordnung 
und Protokollführung
1.2 Festlegung von Termin und Ort für das LAT im...  

• Dezember: 14.12. LAT-Sitzung mit anschließendem 
Weihnachtsmarktbesuch. Münster (LAT-Ko klärt das noch)

• Januar: 25.01. LAT-Sitzung
• Februar: 15.02. LAT-Sitzung

1.3 Pressemitteilungen und Stellungnahmen
Studierende kritisieren: Beschlüsse der Wissenschaftsministerien werden 
der aktuellen Lage nicht gerecht
https://www.fzs.de/2022/11/08/studierende-kritisieren-beschluesse-der-
wissenschaftsministerien-werden-der-aktuellen-lage-nicht-gerecht/
 
Immer mehr Studierende leben prekär – Bundesweite 
Studierendenvertretung fordert Bundesregierung zum handeln auf
https://www.fzs.de/2022/11/17/immer-mehr-studierende-leben-prekaer-
bundesweite-studierendenvertretung-fordert-bundesregierung-zum-



handeln-auf/
 
Studentische Mobilität erhalten und stärken
https://latnrw.de/2022/11/16/studentische-mobilitaet-erhalten-und-
staerken/

1.4 Bekanntgabe weiterer Termine & empfohlene Seminare
08.12. - 11.12.
fzs-Seminar: Was ist die Uni?
https://www.fzs.de/termin/was-ist-die-uni/

09.12. - 11.12
Konstituierende Sitzung Ausschuss Internationales
https://www.fzs.de/termin/konstituierende-sitzung-ausschuss-
internationales-3/

1.5 Drucksachen (Anträge, kleine-/ große Anfragen mit Hochschulbezug)
18/1339 Antwort der Landesregierung "Wie wird die angekündigte 
Studienstarthilfe der Landesregierung konkret ausgestaltet?"
https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMD18-1339.pdf

18/1474 Antwort der Landesregierung "Ukrainische Geflüchtete an 
Hochschulen und Universitäten in NRW – Wie stellt die Landesregierung 
eine reibungslose Teilnahme am Studium sicher?"
https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMD18-1474.pdf

18/44 Stellungnahme der Arbeitsgemeinschaft Studierendenwerke NRW 
"Unterstützung jetzt! Studierendenwerke auskömmlich finanzieren und 
Studierende entlasten!"
https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMST18-44.pdf

722 Kleine Anfrage der SPD "Welchen Beitrag leistet Nordrhein-
Westfalen zur Bestandsaufnahme über die Beschäftigungsbedingungen 
studentischer und wissenschaftlicher Hilfskräfte?"
https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMD18-1539.pdf

721 Kleine Anfrage der SPD "Wie viele studentische und 
wissenschaftliche Hilfskräfte arbeiten an nordrheinwestfälischen 
Hochschulen?"
https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMD18-1538.pdf 

741 Kleine Anfrage der AfD "Besetzungen von Schulen und Universitäten 
angekündigt: Welches Gefahrenpotenzial haben die Klimaproteste?"



https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMD18-1586.pdf

18/1610 Antwort der Landesregierung "Drittstaat-Geflüchtete aus der 
Ukraine an Hochschulen und Universitäten in NRW – Wie stellt die 
Landesregierung eine reibungslose Teilnahme am Studium sicher? "
https://opal.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/
MMD18-1610.pdf

Außerdem einige Anträge zu psychosozialer Gesundheit von Kindern und 
Jugendlichen. Studis wurden nicht explizit erwähnt.

2. Vorstellung TVStud
Verschoben auf 14.12., aber TVStud Mailaktion läuft gerade!! 13.12. 18 
Uhr Vorabvorstellung des TVStud Forschungsberichts.

3. Antrag auf Teilnahmebeitrags- und Fahrtkostenübernahme
Antrag: Das LAT möge beschließen, Kens Soliteilnahmebeitrag in Höhe 
von 30 € und die Fahrtkosten in Höhe von maximal 150 € zur Konferenz 
von LfM in Halle zu übernehmen. Die Fahrtkosten würden sich 
momentan auf etwa 90 € belaufen, die 150 € sind sicherheitshalber höher 
angesetzt, da ich die Tickets erst kaufen werde, wenn die Konferenz 
sicher stattfindet.

Begründung: Das Treffen soll im Grunde der Nachfolger des ersten 
Gipfeltreffens im Oktober in Frankfurt sein, an dem Amanda 
teilgenommen hatte. In den letzten Wochen trafen sich einige der 
Teilnehmenden wöchentlich Online und arbeiteten gemeinsam an der 
bundesweiten Strategie hinsichtlich der sozialen Not Studierender. Beim 
Treffen in Halle sollen nun nächste Schritte geplant und angegangen 
werden.

Abstimmung: 9 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen. Angenommen!

4. Energiesparmaßnahmen der HSen
Mirco (Siegen): Eine Woche vor den regulären Winterferien wird die Uni 
dicht gemacht. Auf Wunsch kann ein Arbeitsraum geöffnet werden, der 
dann aber nur 16 Grad hat.

Lea (TU Dortmund): Bei uns genauso, und ab 17 Uhr wird generell nicht 
mehr geheizt. Einige Lichter wurden abgeschaltet.

Fabian (Bonn): Unibib reduziert Öffnungszeiten um 22 Stunden pro 
Woche.

5. 49€-Ticket



Nicht-öffentlicher Teil entfernt

6. Sichtbarkeitsstatus von Protokollen und Pads
Ken: Wir stellen unsere Protokolle hier im Portal auf Privat, aber stellen 
ja normalerweise die Protokolle auch auf die Website, also öffentlich. Das 
kann manchmal unklug sein. Was meint ihr dazu? Sollten Protokolle 
überhaupt auf die Website?

Helena: Man könnte vielleicht Ergebnisprotokolle auf die Website stellen. 
Protokolle sollten auf der Website sein.

Ken: Man kann ja auch die Protokolle bei uns anfragen, wenn man nicht 
aufs Portal möchte.

Mine: Ich fände es gut, ein nicht öffentliches Protokoll zu machen, wobei 
die nicht öffentlichen Teile im Portal weiter zugänglich wären. Müsste 
halt nur während der Sitzung klar gemacht werden, was nicht öffentlich 
ist.

Amanda: Zustimmung

Ken: Dann machen wir das so. Was ist mit den vergangenen Protokollen? 
Sollen Amanda und ich dann einfach entscheiden, was auf die Website 
soll und was nicht?

Mine: Ja, das könnt ihr entscheiden.

7. Forderungspapier der GEW
Timo: Ist unterstützenswert, auch wenn nicht alle Punkte direkt 
hochschulbezogen sind. Ich kann nicht einschätzen, inwiefern diese 3 
Milliarden ausreichend sind.

Fabi: Ich finds auch unterstützenswert. Haben die gesagt, dass man auch 
was hinzufügen könnte?

Florian: Was haben wir von diesem Papier? Das mit dem Mensaessen 
passt zb nicht so ganz. 

Ken: Ja, wie Amanda gesagt hat, es passt nicht hundertprozent, aber es 
ist gut, zusammenzuhalten.

Timo: Uns betrifft ja auch, was in KiTas usw passiert. Es gibt eine elitäre 
Entwicklung an Hochschulen, die nicht zu befürworten ist. 

Abstimmung: 6 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen.

8. Stellenabbau in Bochum



https://www1.wdr.de/nachrichten/ruhrgebiet/einstellungsstopp-bei-der-
ruhr-uni-bochum-100.html

9. Berichte
9.1 Berichte der Sonder-LATs
Mobilitätslat hat die PM vorbereitet.

9.2 Bericht des fzs
BAföG-Sätze waren vorm BVerWG und wurden dort für 
verfassungswidrig gehalten. Jetzt vorm BVerfG. Wir beantworten mit der 
GEW und dem Kläger-Anwalt den Fragenkatalog des BVerfG zur Zeit.
BAföG Strukturreform nochmal mit Nachdruck vorantreiben
Viel Pressearbeit zu den 200€ Einmalzahlung/Stellungnahme an die 
Bundesregierung
Seminar Oldenburg am 8.-11.12. kommt gerne vorbei, bewerbt es an 
eurer Uni, falls ihr Materialen an euer Uni wollt, schreibt mir
Terminplanung steht schon, also wenn ihr die Termine blocken wollt
Teil des bundesweiten Mietenstopp Bündnisses 
49 € Ticket
Lehrstuhl Geschlechtergeschichte Jena soll abgeschafft werden, dort ist 
ein Hörsaal besetzt.
https://www.openpetition.de/petition/online/geschlechtergeschichte-an-
der-uni-jena-erhalten-2#petition-main 
Petition um diese zu erhalten
Bald kommt der Kalender

9.3 Bericht der LAT-Koordination
- LAT-Vorstellung an der TU Dortmund
- Krisengipfel-Treffen Online
- ABS Vollversammlung
- Anhörung Wissenschaftsausschuss
- Themenabend Wohnraum beim AStA der Uni Köln
- Studierendenwerk Köln 100 Jahre
- DISK
- Gespräch mit den Studierendenwerken NRW
- Gespräch mit dem MKW

9.4 Rundlauf der ASten/Studierendenschaften
• (Im Protokoll werden auch schriftlich eingegangene Berichte 

abwesender ASten mit angefügt)
• Bitte strukturiert die Berichte schon einmal im Pad vor:
• https://portal.fzs.de/group/lat-nrw/document/latnrw/

Solltet ihr der Meinung sein, dass bestimmte Sachen auch für andere 
Studierendenschaften interessant sein könnten, schickt diese bitte auch 
über den LAT-Verteiler (lat-nrw@fs.tum.de). Sollte eine Frage von Euch 



nicht für euch zufriedenstellend beantwortbar sein, koppelt Euch bitte 
mit eurer Studierendenschaft deswegen zurück.
        – Was hat eure Studierendenschaft in letzter Zeit am meisten 
bewegt?
        – Was könnte andere Studierendenschaften interessieren?   
        – Was habt ihr in nächster Zeit politisch vor?
        - Mieterhöhungen bei den Studierendenwerken

Bericht AStA TU Dortmund
- internationale Kundgebungsaktion Iran am 30.11. mit über 80 
Teilnehmer*innen
- Markt der Möglichkeiten 
- AK für hochschulpolitisches Engagement
- HIV Testaktion
- "Anti-Public Viewing"
- Terre de Femme Protestaktion vor ihrer transfeindlichen Veranstaltung 
"Was ist eine Frau?" - "Transwomen are women. Transmen are men."
- Finanzworkshop für Fachschaften
- Glühweinstände für Studis

AStA FH Aachen
- diese Woche findet unsere Hochscholpolitisches Einführungsseminar 
statt
- am 09.12. Weihnachtsmarkt der Fachschaften in der Goethestraße 1
- neuer Bully zum Verleihen an Studis wird bald geliefert
- Bibliothek der Dinge wird Anfang nächsten Jahres wieder in Angriff 
genommen
- Eine Woche online Lehre im Anschluss an die vorlesungsfreie Zeit 

Bericht AStA Uni Bonn:
    - Planung einer "Studieren in der Krise"-Reihe mit Info- und 
Diskussionsveranstaltungen
    - Flyer geplant, um Studierendenschaft auf AStA-Hilfsangebote 
aufmerksam zu machen
    - Unterstützung der Initiative Mensarevolution 
    - Heute Campus Rally for Iran

Bericht AStA Uni Siegen
    -  Planung & Durchführung eines Flohmarkts
    -  Furore um Rektoratswahl
    -  Energiesparmaßnahmen diskutiert
    -  Kooperation mit hiesigen Sportverein
    -  Erste Planung für Festival contre le racisme
    
Bericht AStA HS Düsseldorf

• - StuPa & FSR-Wahlen im Januar
• - Skepsis zur Kooperation der HSD mit der Stadt Düsseldorf zum 

Thema EURO2024



• - Mieterhöhungen beim Studiwerk nur für Neuvermietungen und 
im Landesweiten Vergleich eher gering

• - Winterwunderland (Glühwein, Punsch & Grill) am 15.12 - 
herzliche EInladung

• - Campusfestival 2023 Planung haben begonnen
AStA Bergische Universität Wuppertal
- Glühwein erst ab 15 Uhr, neue Rektorin hat für den nächsten Winter 
andere Konzepte (früher Ausschank, aber nicht im Gebäude) versprochen
- neuer Busfahrplan der WSW, aber Verkehr zur Uni nur mäßig davon 
betroffen, es gab auch Gespräche zur Verbesserung des Busverkehrs
- Preise für Beilagen in der Mensa erhöhen sich, weil die aktuellen Preise 
bald nicht mehr kostendeckend sind. Wurde aber bei der letzten 
Erhöhung der Menüpreise schon angeküdigt und ist einfach notwendig, 
solange die Studiwerke nicht mehr Geld vom Land kriegen
- Stupa- und Fachschaftswahlen im Februar

Bericht RWTH Aachen
- Mieterhöhungen in den Studierendenwohnheimen
- mangelnder Wohnraum / Notunterkünfte
- 129€ Ticket
- psychische Gesundheit der Studierenden (Mangel an Beratungsplätzen)
- Campus Rallye Iran zusammen mit der FH Aachen
- Projektausarbeitung für Nachhaltigkeit mit der Stadt Aachen
- Mangel an Hochschulsportplätzen aufgrund von Neubauten
- Unicup
- Tag der studentischen Initiativen (TdsI)
- Planungen für Nachhaltigkeitstage haben gestartet
- EigenIni+ & EigenIni-Wochenende
- Glühtemp
- Fachschaftsschulungen

Bericht AStA TH Köln
- StuPa hat sich neu konstituiert; AStA-Vorstand, Finanzreferent*in und 
Referent*in für "Barrierefreies Studieren und Soziales" wurden gewählt
- Perspektive der zukünfitgen AStA-Arbeit soll eine stärkere 
hochschulpolitische Ausrichtung aller Referate sein
- Beginn der Neukonzipierung von AStA-Sekretariat und studentischer 
Gesundheitsförderung
- Berufungsordnung der TH wird reformiert, derzeit ohne studentische 
Beteiligung
- zentrale Antidiskriminierungsleitlinie wird auf studentischen Druck hin 
und mit studentischer Beteiligung paritätisch besetzt in Senats-AG 
erarbeitet
- Fachschaftsvertreter*innenkonferenz wird sich zeitnah konstituieren

Bericht AStA Hochschule Ruhr West
- AStA hat sich neu konstituiert
- leider war Hochschulpolitik in den letzten 4 Jahren nicht wirklich bei 
uns besetzt, dementsprechend können die Fragen nicht beantwortet 
werden



- Probleme mit der Bestätigung von Referent:innen durch das 
Studierendenparlament

10. Sonstiges und Verschiedenes


